

**Intervención de la diputada Gabriela Bernal Reséndiz, con la propuesta de punto de acuerdo parlamentario por el que se solicita a los tres ámbitos de gobierno a construir figuras financieras para la reconstrucción y reactivación económica de las zonas afectadas por el huracán Otis.**

**La presidenta:**

En desahogo del inciso “d” del quinto punto del Orden del Día, se concede el uso de la palabra a la diputada Gabriela Bernal Reséndiz, hasta por un tiempo de cinco minutos.

**La diputada Gabriela Bernal Reséndiz:**

Con su venia, diputada presidenta.

A 14 días del paso del huracán “Otis” por las costas de Guerrero, expertos expresan lo devastador y sin precedentes que fueron sus daños, no tiene constancia de ningún

huracán de esta intensidad en esta parte de México, expuso el comunicado oficial del Centro de Huracanes del Pacífico Central, las cifras actualizadas por el Gobierno del Estado de Guerrero, muestran que hay al menos 48 fallecidos y 48 personas no localizadas, en cuanto a daños, en un reportes aún no concluidos, se habla de aproximadamente 800000 personas damnificadas y 7.000 hectáreas de construcciones destruidas. De 900 kilómetros de caminos afectados. Del 80% de los hoteles dañados en una ciudad que vive del turismo, 600 hoteles y condominios hechos pedazos. Más de 250 mil viviendas

siniestradas. La infraestructura hospitalaria severamente afectada. Aeropuerto, los mercados y escuelas con graves daños.

Ante esta gran lista de devastación, quizás nos preguntamos porque la magnitud de las afectaciones, hay muchas respuestas pero es necesario precisar que Otis llego feroz al segundo Estado más pobre de México, a 14 días del huracán Otis el saneamiento básico se ha convertido en la segunda necesidad básica en atender, el encalamiento para evitar la propagación de mosquitos y la potabilización del agua; además de medicamentos para enfermedades crónicas como la diabetes o la presión. Evitar un brote de dengue y otras enfermedades, es una de las grandes preocupaciones. Puede sobresaturar la atención médica”, apuntan expertos.

Compañeras y compañeros, la pregunta más repetida por los acapulqueños cuando hacemos recorridos casa por casa después de la devastación es como, cómo se

puede reconstruir una ciudad que se ha quedado destrozada.

En la estrategia presentada por el Gobierno Federal, para amortiguar los efectos está adelantar el pago de pensiones, prorrogar por seis meses el pago de Infonavit y la exención del recibo de la luz hasta febrero de 2024, entregar una canasta básica semanal para 250.000 familias durante los próximos tres meses.

Es necesario y urgente reconocer que dicho plan queda muy abajo ante la magnitud de la desgracia, pues de acuerdo a estimaciones de agencias consultoras de riesgos como Fitch Ratings, la reconstrucción de Acapulco costara entre 200 y 300 mil millones de pesos, lo que nos demuestra que Otis ha abierto un inesperado desafío para los tres niveles Gobierno, a pesar de que se anunciara este plan de reconstrucción y apoyo para Acapulco con más de 61 mil millones de pesos, hasta el momento no hay una partida específica que refleje este anuncio del Gobierno federal, de donde se

pretende reconstruir las viviendas, escuelas, hospitales apoyar a restaurantes, hoteles ayer ya cerró el hotel Dreams, regresara hasta el 2026, necesitamos apoyos para los hoteles, para que los ciudadanos, los acapulqueños no pierdan sus fuentes de empleo y poner de pie Acapulco, ciudad que vive del turismo.

Esta misma cantidad de 61 mil millones de pesos, fueron la que le asignaron a Guerrero para la reconstrucción de los huracanes como el Ingrid y Manuel en el mes de septiembre, ambos de categoría 1, lo que demuestra que ante Otis que fue categoría 5, se está asignando 34% menos del apoyo, sobre la reflexión del tema de inflación y el incremento de los precios de la canasta básica a diez años de distancia, un dato mas que debe preocuparnos compañeras y compañeros.

Y encender las alertas es que la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión en su sesión del día de ayer donde se aprobó el Presupuesto de Egresos de la Federación 2024,

no se asignó recurso extraordinario alguno para la reconstrucción de los municipios afectados en Guerrero, por el huracán Otis, ni un solo peso para poner de pie a las zonas siniestradas, además de que recorta recursos a los municipios, a la inversión en agua y en carreteras, recorta el gasto en medicinas y campo, en pocas palabras no importó el dolor de nuestros hermanos y hermanas acapulqueñas.

Compañeras y compañeros diputados, Acapulco es el principal destino turístico de México, debemos la oportunidad de reconstruir un nuevo Acapulco de reactivar su economía, ayudar a los que menos tienen y que lo perdieron todo, un Acapulco con edificaciones mucho más fuertes y seguras.

Tenemos hoy la oportunidad compañeras y compañeros de hacer de esta crisis una gran oportunidad nosotras y nosotros que integramos esta LXIII legislatura, no podemos pasar por alto que deban de accionarse todos los mecanismos de

**Diario de los Debates**

Chilpancingo, Gro. Martes 7 Noviembre 2023

ayuda para la población afectada por el paso del huracán Otis, así como la responsabilidad que tenemos las y los servidores públicos de los tres órdenes de gobierno para salvaguardar la integridad física, emocional, patrimonial y económica de quienes lamentablemente fueron afectados por este desastre natural, debemos estar a la altura de las circunstancias porque hoy las y los acapulqueños nos necesitan.

Por lo anteriormente expuesto y haciendo un llamado a la unidad de todas y todos hablándoles del corazón como una acapulqueña más junto con mi compañero diputado Ricardo Astudillo Calvo, nos permitimos someter a la consideración de esta Soberanía, se apruebe como asunto de urgente y obvia resolución la presente proposición:

Muchas gracias, es cuanto.

***Versión Íntegra***

Asunto: Propuesta de punto de acuerdo parlamentario por el que se solicita a los tres ámbitos de gobierno a construir figuras financieras para la reconstrucción y reactivación económica de las zonas afectadas por el huracán Otis con carácter de urgente y obvia resolución.

CC. DIPUTADOS, PRESIDENTA Y SECRETARIOS DE LA MESA DIRECTIVA DEL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE GUERRERO.- P R E S E N T E S.

Los que suscriben C. Ricardo Astudillo Calvo y C. Gabriela Bernal Reséndiz, Diputados integrantes del Grupo Parlamentario del PRI de esta Sexagésima Tercera Legislatura al Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de Guerrero, en uso de los derechos y facultades que nos confiere la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Guerrero, y con fundamento en los artículos 23 fracción I, 26 último párrafo, 79 fracción IX, 313, y demás relativos y aplicables de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del

**Diario de los Debates**

Chilpancingo, Gro. Martes 7 Noviembre 2023

Estado de Guerrero, Número 231, por este conducto, suscribimos y sometemos a consideración de esta Soberanía Popular, la proposición con Punto de Acuerdo de Urgente y Obvia Resolución, al tenor de los siguientes:

### CONSIDERANDOS

Que el pasado martes 24 y madrugada del miércoles 25 de octubre del año en curso, el Huracán Otis impactó a Acapulco y Coyuca de Benítez en la Costa de Guerrero, con una gran fuerza devastadora. Dicho fenómeno atmosférico logró en un tiempo récord que pasará de categoría 2 a una categoría 5, en la escala Saffir-Simpson, con vientos de hasta 300 kilómetros por hora, lo que ocasionó la muerte de personas, heridos y desaparecidos, así como graves daños estructurales; la Región de Tierra Caliente también se vio afectada por el desbordamiento del río Las Truchas provocado por las lluvias de esos días.

Por este motivo, el impacto en la infraestructura de la ciudad, así como en las viviendas de sus pobladores, ha sido devastador y sin precedentes: "No se tiene constancia de ningún huracán de esta intensidad en esta parte de México", exponía el comunicado oficial del Centro de Huracanes del Pacífico Central, organismo dependiente de la Oficina Nacional de Administración Oceánica y Atmosférica (NOAA, por sus siglas en inglés).

Las personas afectadas compartieron desde primera hora videos e imágenes del impacto y afectaciones en Acapulco: viviendas destruidas, mobiliario que salió volando por el fuerte viento, postes de energía eléctrica y espectaculares derribados, autos entre el lodo, árboles y palmeras destruidas y tiradas en la avenida principal, personas que trataban de comunicarse con sus familiares sin lograrlo y las rutas carreteras bloqueadas por los deslaves o afectadas por los cientos de restos, escombros que se fueron

alojando en diversas carreteras, incluso daños en el aeropuerto.

Las cifras actualizadas a el día 04 de noviembre por el gobierno del Estado de Guerrero, muestran que hay al menos 46 fallecidos, y 58 personas no localizadas, en cuanto a daños, en un reportes aún no concluidos, se habla de aproximadamente 800.000 damnificados y 7.000 hectáreas de construcciones destruidas. De 900 kilómetros de caminos afectados. Del 80% de los hoteles dañados en una ciudad que vive del turismo, 600 hoteles y condominios hechos pedazos. Más de 250 mil viviendas siniestradas. Se contabilizan más de 20,000 vehículos dañados. La infraestructura hospitalaria severamente afectada. Aeropuerto, mercados y escuelas con graves daños.

El huracán llegó feroz al segundo Estado más pobre de México. El 60% de la población de Guerrero está en situación de pobreza (más de 2,3 millones de personas) y el 25% en pobreza extrema, esto son 900.000

personas, según los datos del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL). El motor económico y de movilidad social de nuestro pobre estado era Acapulco. La ciudad, que tiene una de las mayores tasas de asesinatos del mundo, es también la localidad de todo el país con más personas en situación de pobreza extrema, alrededor de 170.000. En ese escenario irrumpió la catástrofe.

El huracán dejó a más de un millón de personas sin electricidad, sin suministro de agua, sin agua potable ni comida, sin gasolina ni conexión a internet. Es el marco perfecto para la propagación de enfermedades. “Eso se llama desastre secundario. El primario fue el huracán, pero el huracán además de causar pérdida de vidas, corta el suministro de agua potable y la electricidad de la refrigeración de alimentos. Entonces en estos asentamientos la gente empieza a tomar agua de los ríos, o de donde puede y se infecta de parásitos, además de las infecciones provocadas por la acumulación de

**Diario de los Debates**

Chilpancingo, Gro. Martes 7 Noviembre 2023

desechos y basura por ejemplo”, explica Giorgio Franyuti, director de la ONG Medical Impact.

A 12 días del huracán Otis, el saneamiento básico se ha convertido en la segunda necesidad básica en atender, el encalamiento para evitar la propagación de mosquitos y la potabilización del agua; además de medicamentos para enfermedades crónicas como la diabetes o la presión, y antifúngicos, antiparasitarios y antibióticos. Evitar un brote de dengue es una de las grandes preocupaciones. Puede sobresaturar la atención médica”, apuntan expertos; también las diarreas pueden matar a más personas que las que mató el huracán.

La pregunta más repetida después de la devastación es ¿cómo? ¿Cómo se puede reconstruir una ciudad que ha quedado destrozada? En la estrategia presentada por el Gobierno Federal, para amortiguar los efectos está adelantar el pago de pensiones, prorrogar por seis meses el pago de

Infonavit, la exención del recibo de la luz hasta febrero de 2024, entregar una canasta básica semanal para 250.000 familias durante los próximos tres meses, el apoyo de 8.000 a 60.000 pesos para las viviendas afectadas y ofrecer créditos, queda muy abajo ante la magnitud de la desgracia, pues de acuerdo a estaciones de agencias consultoras de riesgos como Fitch Ratings, reconstruir Acapulco costara entre 200 y 300 mil millones de pesos, lo que no demuestra que Otis ha abierto un inesperado desafío para los tres niveles Gobierno, pero también a la iniciativa privada, así como a los miles de acapulqueños que viven del sector turístico.

A pesar de que el Presidente de la República, anunciara el Plan de Reconstrucción y Apoyo para Acapulco con más de 61 mil millones de pesos, hasta el momento no hay una partida específica que refleje esta promesa. El Gobierno federal, con esta cantidad, pretende reconstruir viviendas, escuelas, hospitales y apoyar a restaurantes, hoteles,

etc.<sup>[L]</sup><sub>[SEP]</sub> Esta misma cantidad de 61 mil millones de pesos, se la asignaron a Guerrero para la reconstrucción de los huracanes Ingrid y Manuel en el mes de septiembre de 2013, ambos de categoría 1. Se está dando el 34% menos del apoyo, sobre la reflexión del tema de inflación y el incremento de los precios de la canasta básica y productos de construcción a diez años de distancia.

La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, por medio de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, en el proyecto de dictamen del PEF2024 aprobado recientemente, no prevé recurso extraordinario alguno para la reconstrucción de los municipios afectados en Guerrero por el huracán Otis. En un principio se tomó como referencia, establecer como mínimo 45 mil millones de pesos, que provendrían de, 11 mil millones del extinto FONDEN, 18 mil millones del PEF2024, 6 mil millones del seguro de catástrofes, y 10 mil millones de pesos del bono catastrófico, la realidad es que a trece días de la

tragedia, no se tiene etiquetado o destinado un solo peso para poner de pie a las zonas afectadas en Guerrero.

Acapulco es el principal destino turístico de México, debemos darle la oportunidad de reconstruir un nuevo Acapulco, con una nueva imagen, así como edificaciones mucho más fuertes, seguras y darle confianza al turismo internacional para poder salir de esta catástrofe haciendo de una crisis, una gran oportunidad.

Las y los Legisladores que integramos la LXIII Legislatura de este Congreso del Estado de Guerrero, no podemos dejar pasar por alto que deban de accionarse todos los mecanismos de ayuda para la población afectada por el paso del huracán Otis, así como la responsabilidad que tenemos las y los servidores públicos de los tres órdenes de gobierno para salvaguardar la integridad física, emocional, patrimonial y económica de quienes lamentablemente fueron afectados por este desastre natural,

**Diario de los Debates**

Chilpancingo, Gro. Martes 7 Noviembre 2023

debemos estar a la altura de las circunstancias porque hoy las y los acapulqueños nos necesitan.

Por lo anteriormente expuesto, nos permitimos someter a la consideración del Pleno, que se apruebe como asunto de urgente y obvia resolución la presente proposición:

#### ACUERDO PARLAMENTARIO

ÚNICO. LA SEXAGÉSIMA TERCERA LEGISLATURA AL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE GUERRERO, CON PLENO RESPETO A LA ESFERA DE LAS COMPETENCIAS Y A LA DIVISIÓN DE PODERES, RESPETUOSAMENTE SOLICITA AL GOBIERNO FEDERAL, AL SENADO DE LA REPÚBLICA, A LA CÁMARA DE DIPUTADOS Y AL GOBIERNO DEL ESTADO DE GUERRERO, PARA QUE A TRAVÉS DE SUS COMPETENCIAS Y A PARTIR DE MECANISMOS DE COORDINACIÓN, PUEDA CONSTITUIRSE UN FIDEICOMISO

O CUALQUIER OTRA FIGURA FINANCIERAMENTE VIABLE PARA DESTINAR RECURSOS Y APOYOS A LAS PERSONAS AFECTADAS EN EL ESTADO DE GUERRERO POR EL HURACÁN OTIS, ASÍ COMO A LA REACTIVACIÓN ECONÓMICA DE LAS ZONAS AFECTADAS.

#### TRANSITORIOS

Primero. El presente acuerdo surtirá efectos a partir de la fecha de su aprobación.

Segundo. Remítase el presente Punto de Acuerdo Parlamentario al Titular del Poder Ejecutivo Federal, al Senado de la República, a la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión y a la Titular del Poder Ejecutivo del Estado para su conocimiento y efectos legales procedentes.

Tercero. Publíquese el presente Punto de Acuerdo Parlamentario en el Periódico Oficial del Gobierno del Estado y en la página de Internet del

sitio web del Congreso del Estado,  
para su difusión.

Chilpancingo de los Bravo, Guerrero,  
a los 7 días del mes de noviembre de  
2023.

Atentamente.

Diputado Ricardo Astudillo Calvo,  
diputada Gabriela Bernal Reséndiz.